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Toute l’équipe
de rédaction

vous souhaite 
un bel été !
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Joie, accueil, fraternité, 
convivialité, parole de 
Dieu,

Voilà les points de convergences 
sur lesquels nous devons bâtir la 
vision pastorale.
L’équipe projet a ensuite fait part 
de la vision pastorale qui émerge, 
en petits groupes, nous avons 
travaillé sur les différentes for-
mulations proposées, de même 
pour les convictions qui déve-
loppent la vision pastorale.
Un nouveau CPP a eu lieu le 4 mai 
pour entériner la vision pas-
torale et les convictions qui en 
découlent, découvrir et travail-
ler sur l’image de notre vision 
pastorale. Place à la proposition 
d’actions concrètes pour cha-
cune des convictions !

Émilie Plagnat

En route vers une vision pastorale
LE CONSEIL PASTORAL 

PAROISSIAL S’EST 
À NOUVEAU RÉUNI  

POUR PLANCHER SUR  
LA VISION PASTORALE. 

ENTRE-TEMPS, L’ÉQUIPE 
PROJET A TRAVAILLÉ,  

ENTRE LE CPP2 ET LE CPP3,  
À EXTRAIRE UNE VISION 

PASTORALE ET LES 
CONVICTIONS PROPRES  

À NOTRE PAROISSE. 
UN TRAVAIL DE FOURMIS, 

BRAVO À EUX !
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à découvrir
Retrouvez les pages 

diocésaines  
sur le thème de  

un été dans la foi
en cahier central

À marquer dans vos agendas
Dimanche 25 juin 2023 

venez découvrir la vision pastorale élaborée par le CPP
Programme de la journée à venir dans les feuilles paroissiales.

ASSURANCES FRANCK PAYEN
PARTICULIERS-PROFESSIONNELS

FRONTALIERS 

16 Avenue Jules Ferry 74200 Thonon les bains 
  04 50 71 24 84 - mma.thonon@mma.fr
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17, bis rue de l’Europe - Le Rubilis - 74200 Thonon-les-Bains
04 50 76 76 26 - 06 40 59 99 08

contact@fdesa.com - www.ficuciairedesallobroges.com

Jérôme BRON
Lucas AVIAS
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Et si nous laissions cette invitation de Jésus retentir à nos oreilles, 
alors que la pause estivale se présente à nous ? Et si ces paroles 
nous allaient tout droit au cœur ?
En effet, nous lisons dans l’Évangile de Marc 6, 30-32 ceci :  
« Les Apôtres se réunirent auprès de Jésus, et lui annoncèrent tout 
ce qu’ils avaient fait et enseigné. Il leur dit : ¨ Venez à l’écart dans un 

endroit désert, et reposez-vous un peu.¨ De fait, ceux qui arrivaient et ceux qui 
partaient étaient nombreux, et l’on n’avait même pas le temps de manger. Alors, 
ils partirent en barque pour un endroit désert, à l’écart. »
Cette parole de Jésus invitant au repos est tout à fait appropriée alors que 
plusieurs personnes sont ou seront en vacances cet été. Elle mérite aussi  
à ce qu’on la médite sérieusement en cette ère de la performance à tout 
prix. L’homme et la femme moderne ont tendance à s’évaluer et évaluer  
les autres selon leur degré de performance, selon la qualité ou la quantité  
de leur travail.
C’est ainsi qu’on risque de se vider au point de ne plus donner un sens ou 
une direction à ce que l’on fait. Et si cela peut arriver à l’apôtre, alors à plus 
forte raison à ceux qui se sont comme « noyés » dans la vie active de tous  
les jours ! (Cf. Commentaire théologique et spirituel des lectures de la messe 
de dimanche, 19 juillet 2015 de Mgr Francesco Follo).
Saint Bernard de Clairvaux conseille un de ses anciens moines, devenu  
le pape Eugène III, en ces termes : « Tu te dois aux sages et aux ignorants,  
et à toi seul tu te refuserais ? Le fou et le sage, le serf et l’homme libre, le riche  
et le pauvre, l’homme et la femme, le vieillard et l’adolescent, le clerc et le laïc,  
le juste et l’impie : tous pareillement se partagent ta vie, tous, comme à une 
fontaine publique, puisent à ton cœur, et toi, tu te tiendrais à part, mourant  
de soif ?…. À qui ne seras-tu pas étranger, si tu l’es à toi-même ? Qui se traite 
comme moins que rien, envers qui sera-t-il bon ? »
Il est vrai que tout au long de l’année, chacun se donne, au risque de 
s’oublier. Eh bien, l’été, c’est le moment de penser aussi à soi. Notre vie  
est un don de Dieu ; prenons-en soin. C’est encore ce que dit saint Bernard  
de Clairvaux au pape Eugène III : « Souviens-toi donc, je ne dis pas toujours,  
je ne dis pas même souvent, mais au moins de temps en temps, de te rendre  
à toi-même. Parmi beaucoup d’autres, ou même après beaucoup d’autres, recours 
à tes services. »
Et si chacun s’offrait ce cadeau à soi-même, à savoir celui de prendre  
un temps personnel pour se mettre à l’écart, se déconnecter, et prendre  
du recul ? Et cela pour revoir ce qui a été fait et ce qui ne l’a pas été ?  
Pour revisiter son rythme de vie et sa mission ? Et tout cela en vue  
de repréciser les priorités et retrouver son audace pour la rentrée ?
Bon été à chacune et chacun de vous, que ce temps soit ressourçant  
et donc bienfaisant !

« Venez à l’écart… 
Reposez-vous un peu »

(Marc 6, 31)

Père Jean-Claude 
Mutabazi,

curé de la paroisse
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16, rue chante coq
74200 Thonon-les-Bains

Tel 04 50 71 03 20

Prêtres
Père Jean-Claude Mutabazi, curé 

cmutabazi2000@yahoo.fr
Père Placide Uwineza, prêtre coopérateur 

uwinezapla@gmail.com

Permanences
Maison paroissiale,  

presbytère Saint-François-en-Chablais
Mardi, jeudi et samedi de 9 h à 12 h

Mercredi de 9 h à 12 h et de 14 h 30 à 16 h 30
Vendredi de 9 h à 12 h et de 16 h 30 à 18 h 30

Courriel :  
st-francois-en-chablais@diocese-annecy.fr

Consulter le site de la paroisse :  
www.diocese-annecy.fr/st-francois-en-chablais

Diocèse d’Annecy : www.diocese-annecy.fr

ASSURANCES FRANCK PAYEN
PARTICULIERS-PROFESSIONNELS

FRONTALIERS 

16 Avenue Jules Ferry 74200 Thonon les bains 
  04 50 71 24 84 - mma.thonon@mma.fr
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PORTRAIT

Le catéchisme est ouvert pour qui ?
Le catéchisme s’adresse à tous les enfants de 3 à 11 ans 
et à leurs parents. Tous les enfants se retrouvent le 
vendredi (en période scolaire) de 17 heures à 18 heures 
au centre Don Bosco où ils sont accueillis à partir de 
16 heures et ont le temps de goûter et de jouer. Des 
« pedibus » ont été mis en place depuis certaines 
écoles afin de permettre aux enfants, dont les parents 
travaillent, de venir. À l’école Saint-François, le caté-
chisme est proposé sur le temps scolaire.
Une fois par mois, nous proposons aux parents une 
rencontre en même temps que leurs enfants.
Chaque vendredi, nous commençons par un temps de 
prière tous ensemble, avant que chaque groupe re-
trouve son animateur. Les animateurs partagent leur 
foi avec les enfants et s’adaptent à chaque question, 
à chaque âge et aux besoins des familles. Les enfants 
sont heureux de retrouver leurs « copains du caté », 
de découvrir la vie de Jésus, des saints, par la prière, 
le chant et différents supports adaptés à chaque âge. 
À partir de la 6e, c’est l’aumônerie qui prend le relais.

La transmission de la foi, est-ce compliqué  
pour les enfants ?
Le vendredi, c’est toujours une joie de retrouver les 
enfants et leurs parents, de leur transmettre la foi en 
Jésus Christ, mort et ressuscité pour chacun d’entre 
nous. Les enfants ont soif de connaître Jésus, la Sainte 
Vierge Marie, les saints. Ils ont des questions très 
concrètes et très profondes.

QuATRE QuESTiOnS À 

Fanny Fahed, responsable de la catéchèse
ÉLODIE CHALLEMEL DU ROZIER PARTAGE AVEC NOUS SON ENTRETIEN AVEC FANNY, RESPONSABLE DU CATÉCHISME  
POUR LA PAROISSE. UN ENSEIGNEMENT DE LA FOI, UN PARTAGE, UN ÉCHANGE, ADAPTÉ AUX ENFANTS.

Ils s’expriment avec simplicité sur leur propre expé-
rience de la foi chrétienne, ils sont curieux et veulent 
mieux connaître Jésus pour lui faire plus de place dans 
leur vie. Le fait de les avoir tous en même temps, crée 
une véritable émulation.
Nous préparons aussi certains sacrements : baptême, 
première communion, réconciliation. Avec les anima-
teurs, nous sommes témoins de l’action de Dieu dans 
leur vie, et cela nous fait grandir nous aussi dans la foi !

Quel support utilisez-vous ?
Nous utilisons « Dieu dans nos vies » pour les CE2, 
CM1 et CM2. Les supports sont adaptés pour l’éveil 
à la foi et les CE1.
Le catéchisme c’est avant tout un partage de notre 
propre expérience de foi, des temps de prières, des 
chants, sans oublier les coloriages et les dessins.

Quels sont les moments importants  
au catéchisme ?
Toutes les grandes fêtes de l’année liturgique ! Sans 
oublier les baptêmes et les premières communions 
qui sont des moments importants dans la vie des 
enfants.
Nous vous attendons nombreux, parents et enfants, 
dès la rentrée de septembre !

Propos recueillis par Élodie Challemel du Rozier

Contact
Contact catéchèse, Fanny : 06 30 24 50 22

Chemin  
de croix.

Première 
communion.
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VIE DE L'ÉGLISE

QUE NOUS ENSEIGNE FRANÇOIS  
À PARTIR DE CES VERTUS ?

1. L’HuMiLiTÉ
Pour François, rien ne peut tant nous hu-
milier devant la miséricorde de Dieu que la 
multitude de ses bienfaits, ni rien tant nous 
humilier devant sa justice que la multitude 
de nos méfaits. L’humilité est alors la recon-
naissance de la bonté infinie de Dieu envers 
nous, et la reconnaissance de ce que nous 
sommes : des êtres fragiles et pécheurs.
François dit que ce qu’il y a de bon en 
nous n’est pas de nous ; cela vient de Dieu : 
« Qu’as-tu de bon que tu n’aies reçu ? Et si tu 
l’as reçu, pourquoi veux-tu t’enorgueillir ? » 
Au contraire, regarder nos dons, connaître 
nos qualités, c’est reconnaître les dons de 
Dieu. Les nier, c’est mépriser les dons de 
Dieu. Ainsi l’humilité conduit à l’amour de 
celui qui donne tout, et à l’action de grâce : 
joie et reconnaissance pour ce que Dieu 
nous a donnés, « car la connaissance en-
gendre la reconnaissance » (IVD III, 5). Nous 
prenons de la Vierge MARIE l’exemple de 
cette humilité qui naît de la reconnaissance 
des bienfaits de Dieu. Rappelez-vous quand 
elle chante son Magnificat : « Le Seigneur 
a fait pour moi des merveilles, Saint est son 
Nom » (Lc 1, 49).
Par ailleurs, « la vraie humilité ne fait pas 
semblant de l’être » : ceux qui disent "Je ne 
vaux rien ; je ne suis rien" sont bien déçus 
et contrariés, quand ce sont les autres qui 
le disent à leur sujet. C’est le signe d’une 
fausse humilité ! La vraie humilité ne s’étale 
pas ; elle accepte ce qu’on dit sur nous… 
Alors, « Ne disons point de paroles d’hu-
milité, ou disons-les avec un vrai sentiment 
intérieur, conforme à ce que nous prononçons 
extérieurement » : l’humilité a quelque chose 
à voir avec la vérité : être en vérité pour 
reconnaître ses qualités et ses défauts.
En outre, « l’humilité qui cache et couvre les 
vertus pour les conserver, les fait néanmoins 
paraître quand la charité le commande » : ne 
pas agir sous prétexte d’humilité, c’est de 

À l’école des vertus 
avec François de Sales
Vous avez sans doute entendu parler de vertus salésiennes ? Et il y en a plusieurs des vertus qui ont été chères 
au saint patron de notre paroisse : l’humilité, la douceur, la patience, la simplicité, le zèle…
Je vous propose d’approfondir les trois premières. Mettons-nous à l’école de saint François de Sales,
car ces vertus contribuent à l’avancement de notre foi et de notre humanité.

l’humilité mal placée (‘je ne veux pas me faire remarquer, 
me mettre en avant !’). Bien au contraire, l’orgueilleux n’ose 
pas agir : s’il échoue, son amour-propre et sa réputation 
vont en prendre un coup ! L’humble prend des risques : il 
sait que ce qu’il fait n’est pas seulement de lui, mais que 
c’est un don de Dieu.

2. LA DOuCEuR EnVERS LE PROCHAin

« L’humilité rend notre cœur doux ». À quelqu’un qui lui 
disait : « Je crains bien que votre douceur ne vous joue un 
mauvais tour », il pouvait répondre : « Il vaut mieux avoir 
à rendre compte de trop de douceur que de trop de sévérité ». 

Saint François 

de Sales.
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VIE DE L'ÉGLISE

La douceur a quelque chose à voir avec l’humilité.
Quand François parle de la douceur, il la met en-
semble avec l’humilité que nous venons de voir : La 
douceur est, dans notre relation aux autres, ce que 
l’humilité est dans notre relation à Dieu. Quand on 
est humble devant Dieu, on devient aussi doux avec 
les autres.
La douceur envers le prochain nous aide à le consi-
dérer et à l’aimer tel qu’il est : il n’est pas tout, mais 
non plus il n’est pas rien. Il est le fruit de l’amour 
de Dieu et de l’amour de ses parents, et ainsi mérite 
aussi notre amour, notre charité.
Enfin, la ‘douceur envers le prochain’, François 
l’appelle « la fleur de la charité » (IVD III, 8). « Celui 

qui est doux n’offense personne, supporte et endure 
volontiers ceux qui font du mal, enfin souffre patiem-
ment les coups et ne rend pas le mal pour le mal. Le 
doux ne se trouble jamais, mais détrempe toutes ses 
paroles en l’humilité, vainquant le mal par le bien » 
(Lettre MMXC, EA 21, 175-176).
Une telle douceur demande une grande force inté-
rieure. Il nous faut apprendre à rester aussi paisible 
que possible dans les combats et les conflits, ne pas 
se laisser emporter par la passion de la violence, et 
refuser d’ajouter des critiques aux critiques. Il nous 
faut acquérir une égalité d’âme dans les inégalités 
et accidents de la vie.

3. LA PATiEnCE EnVERS SOi

La douceur ne s’exerce pas seulement envers le 
prochain, mais aussi et d’abord envers nous-mêmes. 
Ici nous allons appeler « patience », la douceur qui 
est pratiquée envers soi-même.
Un manque de patience envers soi-même conduit 
souvent à la rigidité, à l’aigreur envers les autres. Il 
s’agit bien d’apprendre à s’accepter et à s’aimer soi-
même, y compris avec ses imperfections. François de 
Sales nous invite ainsi à faire usage de la patience :
« Ces colères, dépits et aigreurs que l’on a contre 
soi-même tendent à l’orgueil et n’ont origine que de 
l’amour-propre, qui se trouble et s’inquiète de nous 
voir imparfaits… Croyez-moi, Philothée : comme les 
remontrances d’un père faites doucement et cordia-
lement, ont bien plus de pouvoir sur un enfant pour 
le corriger que non par les colères et courroux ; ainsi, 
quand notre cœur aura fait quelque faute, si nous le 
reprenons avec des remontrances douces et tranquilles, 
ayant plus de compassion de lui que de passion contre 
lui, l’encourageant à l’amendement, la repentance qu’il 
en concevra entrera bien plus avant et le pénétrera 
mieux que ne ferait pas une repentance dépiteuse, 
colérique et tempétueuse » (IVD III, 9).
En conclusion, demandons l’intercession et l’ins-
piration de François de Sales, pour que ces vertus 
qu’il a enseignées et surtout pratiquées nous aident 
aussi dans la triple relation qui fait de nous ce que 
nous sommes : notre relation à Dieu, à l’autre y 
compris la création, et à nous-mêmes. Avançons 
avec notre saint patron dans l’humilité, la douceur 
et la patience ; nous irons plus loin et plus profond !

Père Jean-Claude Mutabazi
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Saint 
François-
de-Sales, 
vitrail, église 
Saint-Michel, 
Chamonix.

ÉCOLE MATERNELLE & PRIMAIRE
Classe passerelle

Enfants nés entre 01 et 08/2021

16, av. d’Évian CS 80074 - 74202 THONON LES BAINS   04 50 71 34 43

contact@stjothonon.org

www.stjothonon.org

LYCÉE GÉNÉRAL & TECHNOLOGIQUE
Bac général

Sections euro. ita. et anglais

COLLÈGE
LV1 : Ang. ou All./ Bilangue Ang.  

et All. - LV2 : All., Ita., Esp. 

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR
BTS Analyses de Biologie Médicale / BTS Bioanalyses et Contrôles

LICENCE Biologie et Biotechnologies en ALernance : 
Sciences Technologies Santé 

(mention sciences pour l’ingénieur en chimie alimentation santé)

FORMATION PROFESSIONALISANTE
D.U. Pratiques  

des Soins en Hydrothérapie  
(Dipl. Univer. Bordeaux 2)/CQP
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En soutenant financièrement

le journal Com’union
vous pouvez offrir 50, 100 ou 150 journaux

à des foyers qui vont découvrir un journal positif et bienveillant.

BON DE  

SOUTIEN

au journal

(Voir modalités au verso)

PATRIMOINE

Le tour des chapelles
Par Stéphanie Schweikl

LA CHAPELLE DE CONCISE
Nichée sur la place, à côté des 
fontaines et du lavoir, la chapelle 
de Concise existait déjà à la fin du 
XIIIe siècle. Endommagée par l’invasion 
bernoise de 1536, elle fut reconstruite 
sur ordre de saint François de Sales 
venu recatholiciser le Chablais. 
Elle abrite une peinture murale du 
XIIIe siècle représentant la décollation 
de saint Jean Baptiste.

LA CHAPELLE DE CORZENT
La chapelle de Corzent, située dans la descente 
de la rue du lac, fut construite fin XVIIe à l’initiative 
du révérend Henry Meynet, prêtre prébendé par la 
Sainte Maison.

LA CHAPELLE DE VONGY
La chapelle de Vongy est située sur une place  
de Vongy, près de l’église Notre-Dame-du-Léman.  
La chapelle fut construite au XVIIe siècle 
sur l’emplacement d’une chapelle du XIIIe siècle.

LA CHAPELLE DE RIVES
La chapelle de Rives est une petite chapelle privée 
construite à la fin du XIXe siècle par la famille des 
comtes de Sonnaz sous le vocable de saint Pierre et 
saint Paul, dans un style néogothique.

LA CHAPELLE SAINT-BON
La chapelle Saint-Bon, citée dès 1299, 
est l’un des derniers vestiges de 
l’ancienne enceinte fortifiée de la ville. 
Le révérend Bouverat la fit reconstruire 
en 1615 sur le lieu même du premier 
miracle reconnu de saint François 
de Sales : la résurrection d’un enfant 
né sans baptême. Elle est située sur 
le parvis de la Maison des Arts en 
remontant l’avenue du Léman.

LA CHAPELLE DE TULLY
Près du lavoir, la chapelle de Tully dédiée à saint Étienne a été construite  
au XIIIe siècle. Le révérend Étienne Mugnier, prêtre de la Sainte Maison, la fit 
reconstruire en 1681 en remplacement de l’ancienne qui était à moitié détruite.
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Merci Valérie !
Raconter la Bible, 
pourquoi ?
Raconter la Bible c’est une aventure de croyants qui osent 
témoigner de la façon dont ces récits donnent sens à leur vie 
et partager leur démarche avec un public. C'est aussi, avec des 
mots d’aujourd’hui, une belle porte d’entrée sur les écritures, 
une invitation à revisiter les textes bibliques d’une manière 
vivante. Les conteuses du diocèse d’Annecy vivent cette 
aventure depuis plusieurs années. Comment travaillent-elles ?

En premier lieu, une étude approfondie du texte, en équipe, nous 
ouvre au message de la foi. Cette analyse inspire certaines d’entre 
nous, fait germer l’envie d’écrire… Ce travail d’écriture personnel 
sera soumis au groupe et remanié plusieurs fois, si besoin est. 
Pour raconter, nous imaginons ce que ressentent les personnages 
(sans jamais trahir le texte), décrivons les paysages pour vous 
permettre d’imaginer la scène, comme si vous y étiez…
Ensuite, il faut oser aller à la rencontre du public et conter…
Cette année, nous avons organisé de nombreuses rencontres : 
à Annecy, à Amphion (chapelle Notre-Dame de la Rencontre), à 
Évian (Notre-Dame de l’Assomption), au plateau d’Assy (Notre-
Dame de Toute Grâce) nous faisons des interventions dans les 
Ehpad et participons tous les ans, dans le cadre de la Pastorale du 
tourisme, à une halte spirituelle en été.
Elle aura lieu cette année le samedi 8 juillet « La Bible à pas 
contés ». Il s’agit d’une randonnée facile, avec des temps de 
pause réservés aux contes. Cette année, elle aura lieu au Semnoz 
sur le thème « accueillir l’étranger ».
Nous pouvons aussi intervenir dans le cadre de votre pastorale : 
catéchèse, aumônerie, catéchuménat… ou temps fort liturgique. 
Contact 06 45 05 78 66 (nous tenons à votre disposition une liste 
de nos contes par thèmes.) Alors ? À bientôt ?

Pour les conteuses 
Marie Françoise Riallant

Depuis 2005, Valérie a été 
tour à tour, responsable 
de la catéchèse des enfants 

sur la paroisse, main forte pour la 
pastorale des jeunes à Bellevaux et 
à Saint-Croix-des-Neiges à Abon-
dance, et responsable de l’aumô-
nerie de la Rencontre, d’abord en 
binôme avec Bernadette Mamet, 
et maintenant seule depuis 2021.
Quand Valérie parle des jeunes, 
ses yeux bleus s’illuminent, elle 
est passionnée, animée par le désir 
de rendre les jeunes acteurs de 
leur foi. « Quand un jeune pousse 
la porte de l’aumônerie de la Ren-
contre, il vient avec ses questionne-
ments. On part de là où ils en sont !  
[…] À nous d’initier le dialogue et la 
réflexion à leur rythme. »
Son rêve serait que l’aumônerie 
de Thonon devienne une antenne 
du pôle jeune pour les Chablai-

siens, un lieu identifié où chacun 
pourrait trouver des propositions 
pastorales en fonction de son âge 
(collège, lycée, étudiants, jeunes 
professionnels).
À la rentrée, Valérie commencera 
une nouvelle mission en tant que 
responsable des aumôneries de l’en-
seignement public pour tout le dio-
cèse d’Annecy. Un sacré challenge ! 
Elle est heureuse de pouvoir être 
force de propositions, car comme 
elle le dit « si j’en suis là, c’est grâce 
à tout ce que j’ai pu vivre en catéchèse 
et aumônerie quand j’étais jeune ».
Alors Valérie, au nom de tous les 
jeunes du Chablais qui ont croisé 
ta route, au nom de la paroisse 
Saint-François en Chablais, nous 
te disons un immense merci pour 
toutes ces années au service de 
nos jeunes.

Marie Béraud

VIE PAROISSIALE

UN REGARD INTENSE SUR LA VIE, VOILÀ CE QUE  
JE RETIENS DE MON ENTRETIEN AVEC VALÉRIE 
PERRINI. NOUS AVIONS RENDEZ-VOUS POUR BOIRE 
UN CAFÉ ET NOUS AVONS REFAIT LE MONDE.

Nous vous donnons rendez-vous le samedi 8 juillet au Semnoz 
(au-dessus d’Annecy). « La Bible à pas contés : l’étranger, ce 
frère aimé de Dieu » et « Écoute Israël, vous aimerez l’étranger, 
car au pays d’Égypte, vous étiez des étrangers (Dt 10,19) ». Les 
conteuses du diocèse vous invitent à (re) découvrir les textes 
bibliques avec des yeux neufs.
Accueil : parking de la station de ski du Semnoz. / Transport : 
Bus Annecy-Semnoz gratuit. / Intervenantes : Les Conteuses 
Bibliques. Marche : facile (moins de 2 heures).
Contacts : 06 68 07 41 24 ou 06 70 12 58 64Pèlerinage à Assise.

Bon de soutien
À nous retourner : Com’Union

Chèque libellé à : Paroisse catholique Saint-François en Chablais — Com’Union 

Oui, je veux soutenir mon journal
 Cotisation annuelle  12 €  pour 4 numéros 

 Soutien à partir de 20 €, 30 € ou davantage : ............... €

Nom : Prénom : .............................................................................................................

Adresse :  ......................................................................................................................

Code postal…………………….  Ville ...........................................................................

 
Merci à ceux  qui nous ont fait 
parvenir leur 

soutien  
à ce projet
d’Église
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VIE PAROISSIALE

Je m’appelle Marlène, j’ai fait un 
AVC en août 2022 et je suis apha-
sique. J’ai de grandes difficultés 

pour trouver mes mots et pour marcher. J’ai fait le 
pèlerinage en tant que malade.
J’ai toujours rêvé aller à Lourdes. La Vierge Marie et 

Bernadette ont eu une place particulière dans ma vie. 
Nouveau-née, on me disait morte et c’est une amie de la 
famille qui a prié pour moi à Lourdes. Plus tard, j’ai fait 
partie de la Légion de Marie et j'ai rencontré Mère Teresa.
Je ne trouve pas de mots pour dire ce que j’ai ressenti à 
Lourdes. Quand j’ai reçu le sacrement des malades, c’est 
comme si un vide en moi avait été comblé !
Je remercie les bénévoles de l’Hospitalité et tous les jeunes 
brancardiers.
Si je le peux, je repartirai à Lourdes l’année prochaine 
sur les pas de Marie et Bernadette !

Marlène

Ashley, Marie-thérèse, Marlène… 
Trois femmes à Lourdes
« TOUS ENSEMBLE, AVEC MARIE ET BERNADETTE NOUS PRIERONS POUR QUE NOTRE ÉGLISE SOIT TOUJOURS PLUS BELLE ! »

Je m’appelle Ashley, j’ai 17 ans et c’était mon premier 
pèlerinage en tant que brancardière à Lourdes.
« Que l’on bâtisse ici une Chapelle… » c’était le 

thème de notre pèlerinage cette année.
Nous étions quatre-vingt-huit lycéens brancar-
diers au service des malades, neuf cents pèle-
rins venant du diocèse d’Annecy. Pendant une 
semaine, nous étions sur les pas de Bernadette !
Je bénis le Seigneur pour les rencontres que j’ai 
pu faire : les malades que j’ai accompagnés ainsi 
que les quatre-vingt-huit lycéens, animateurs et 
prêtres avec lesquels j’ai passé une semaine pluvieuse 
et intense, remplie de grâce. Voir Jésus dans son 
prochain est la plus grande bénédiction que 
j’aie pu recevoir de Lourdes !
Je remercie le Seigneur pour chaque 
veillée, chaque messe, chaque mo-
ment partagé avec ces personnes 
incroyables et avec moi-même !
En effet, Lourdes m’a permis de 
grandir dans la foi et m’a éclaircie sur 
certains choix de vie que je vais devoir 
faire bientôt et que je fais chaque jour ! 
Ce dont je suis sûre : c’est que j’ai choisi 
Jésus pour toute la vie.
Merci Marie d’intercéder pour nous chaque jour.
Merci Seigneur pour ton amour infini : à chaque fois 
tu nous montres que ton amour et ta miséricorde sont plus forts 
que tout,
Merci Seigneur pour ta création, pour toutes les per-
sonnes qui m’entourent.
Merci pour ma sensibilité. Merci pour cette 
Paix intérieure.
Laissons-nous porter par le feu de 
l’Esprit saint, faisons pleinement 
confiance à Jésus !
Chaque jour, nous sommes invités à 
transformer la douleur en joie, nous 
sommes des envoyés de Dieu pour ré-
pandre la joie et l’amour dans le monde 
entier, soyons cette Lumière du monde !
Le retour à la vie « réelle » après Lourdes 
n’est pas toujours simple, mais quand on se 
rappelle que l’on a un bout du Sanctuaire avec 
nous, tout paraît plus facile à surmonter : notre mission est de ne pas 
laisser notre sanctuaire intérieure mourir sous la nostalgie et la tristesse 
mais l’entretenir et le partager avec ceux qui sont autour de nous !
Je suis également reconnaissante d’avoir pu mettre ma voix, ce don de 
Dieu, au service de chaque célébration et chaque veillée cette année !
Après tout ce que j’ai pu vivre et ressentir, je suis impatiente d’y retourner 
l’année prochaine ! « On est fait pour les autres ! »

Ashley

Je m’appelle Marie-Thérèse, je suis 
membre de l’hospitalité de Notre-Dame 
de Lourdes depuis quelques années 

maintenant.
Après un accident en 2022, j’ai pu retourner 
à Lourdes cette année me joindre aux hos-
pitaliers. Quelle joie de tous les retrouver, 
les malades, les accompagnants, les jeunes 
brancardiers, les pèlerins. Ce fut un beau 

pèlerinage.
Durant le séjour, j’ai été affectée aux « gestes 

de l’eau ». Depuis le Covid, il n’est plus possible 
de plonger les pèlerins dans l’eau comme aupara-

vant. Cela est remplacé par trois gestes qui retracent 
ce qu’a vécu Bernadette Soubirous : se laver les mains, 
se laver le visage et boire de l’eau de Lourdes.
Pour chaque pèlerin, nous avons pris le temps de créer 
une atmosphère de recueillement et vivre pleinement 
ces gestes avec eux. On peut dire qu’on sentait la 
présence de la Vierge et de Bernadette à nos côtés.

Le témoignage de sœur Bernadette Moriau (dernière 
miraculée reconnue par la commission 

médicale) m’a profondément touchée.
Ce n’est pas la première fois que 

j’allais à Lourdes. À chaque fois, 
c’est incroyable, cette attention, 
cette fraternité entre nous Tous, 
c’est un vrai temps de Grâce !

Marie-Thérèse

Photos archives du pèlerinage diocésain de Lourdes.

N°3 • JUIN 2023COM'UNION 17



RUBRIQUE

Atelier créatif 
À l’occasion d’une fête, baptême, communion, profession 
de foi… voici comment composer des bouquets cham-
pêtres dans un esprit « do it yourself » ou « Laudato si' » :

Matériel nécessaire 
• Bocaux et bouteilles en verre
• Serviettes en papier
• Papier de soie
• Colle blanche pour décopatch
• Pinceau plat
•  Branches ramassées dans le jardin (chèvrefeuille, 

aubépine et cornouiller)

Lavez et séchez les bocaux et bouteilles. Dans du 
papier de soie ou des serviettes en papier, découpez 
des formes géométriques puis collez-les avec de la 
colle blanche type décopatch à même le verre.
Le tour est joué ! voici de beaux vases personnalisés 
qui égaieront vos tables.

Christine nicod

ALBUM DE FAMILLE

Avant... et après !

ALBUM DE FAMILLE

Au balcon du lac à Concise
•  90 ans de vie religieuse : Sœur Jeanne Claudia  

(aura 109 ans le 4 septembre 2023).
•  80 ans de vie religieuse : Sœur Joseph Bernard Bochud  

(a eu 100 ans le 29 mars 2023).
•  70 ans de vie religieuse : Sœur Marie Thérèse Chapuis (que 94 ans !).

26 mars 
Loto organisé 
par les amis 

de Notre-Dame 
du Léman.

28 février 
Pause maman 
du Chablais.

25-26 mars
Retraite 

de préparation 
au mariage 

pour 19 couples 
de la paroisse.

Avril 
Projet scout 
de France. 

Récolte de jeux 
de société 

pour le service
de pédiatrie.

Pendant les vacances de Pâques 2023, cinq 

jeunes du lycée Jeanne-d’Arc ont pris l’initiative 

de partir à Turin sur les pas de Don Bosco.  

Trois d’entre eux, Anaïs, Maxime et Léna (baptisée 

à Pâques), vont être confirmés le 11 juin 2023.

www.partner-chauffage.fr/contact

04 50 26 58 85

18, chemin des Tissottes 
74200 Thonon-les-Bains

metallerie.bochaton@orange.fr

les horaires des messes  sur votre smartphone !

Découvrez la nouvelle application

TOUS LES HORAIRES SONT AUSSI SUR 
WWW.MESSES.INFO

laboratoire d’audioprothèse

Spécialiste de l’audition, de l’aide auditive de l’adulte et de l’enfant.
consultation gratuite

«Le Beau Soleil»
8, rue François Morel (face MMA) 74200 THONON

04 50 71 51 66 - 07 49 61 31 82
labo.charmot@yahoo.fr       www.labo-charmot.fr
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BAPTÊMES 
Mylène JACQUIER
Léo TORDLMAN
Vida APASIBA
Eléa PASCAULT-LEVY
Noémie CHABERT
Garance GRIOT
Marjory BOUC
Enora MAHO
Jules NICOLIN
Ylan RAE
Elisabeth RAE
Ian REANT PONCHEL
Lou REANT PONCHEL
Sacha SAULNIER
Louis ALFATER
Léna JACQUIER
Louise VICHERY

Hélèna MOCELLIN-
CARBAJAL
Jade MIME NGALLE
Lucas CHARTREZ 
CARTIGNY
Olivier et Raphaël 
DAUPHIN
Nino BROUTEL
Amaury DHÉE
Charline ENCINAS-
SIOUFFI
Zoé GAY
Julia ROGER
Nicolas NAEGELIN
Malya BEGON BASILA
Léa DAUMAS
Arthur CAHEN 
SECCATORE

Ella CORDIER ALBORINI
Louise et Marceau 
COMBY
Maëlle VAROQUIER
Arsène BRIENT
Jayden LHERMET

MARiAGES 
Roxame CAMAILLE  
et Guillaume MIGNON
Arnaud DEKERVEL  
et Maud BRUNET
Jérôme FAES et Nélida 
VIEIRA BARRETO

FunÉRAiLLES
Marcel RUBIN
Pierre CATANIA
André FELISAZ

Simone DELUCINGE
Giuseppina MARTINELLI
Jean-Marie DUPRAZ
Jean-Paul BRAZIER
André MICHEL
Louise MOREL
Michelle BAUD
Raymonde GUILLON
Marie-Thérèse VAUDAUX
Suzanne PAGET
Christophe LEMUET
Françoise BURQUIER
Marie-Odile BECHTEL
Monique LONG
Monique BLANC
Bernard JENNY
Daniel DUPRAZ

LE COIN DES PLUS JEUNES

« LAUDATO SI' »… OU L’ÉCOLOGIE GLOBALE  
POUR LA SAUVEGARDE DE LA MAISON COMMUNE

« LAUDATO SI' » EST…
•  Le début d’une prière  

de saint François d’Assise.
•  Un chant.
•  Une encyclique du pape François.

QU’EST-CE UNE ENCYCLIQUE ?
•  Une règle de droit canonique.
•  Une lettre apostolique destinée  

à un destinataire particulier  
et non à l’ensemble des évêques.

•  Une lettre circulaire envoyée par le 
pape à tous les évêques, enrichissant 
l’enseignement de l’Église catholique  
sur un sujet spécifique.

PARMI LES ENCYCLIQUES SUIVANTES, 
SAUREZ-VOUS DIRE LAQUELLE N’A PAS ÉTÉ 
ÉCRITE PAR LE PAPE FRANÇOIS ?
•  Rerum Novarum.
•  Lumen fidei.
•  Laudato si'.
•  Fratelli tutti.

L’écologie intégrale est un concept porté  
par l’encyclique Laudato si', qui intègre les 
aspects environnementaux, économiques, 
sociaux (les trois piliers du développement 
durable) les aspects culturels et les aspects 
de la vie quotidienne. Elle est inséparable 
de la notion de bien commun et implique la 
justice entre générations. Cette idée découle 
du fait que tout est intimement lié, et que les 
problèmes actuels requièrent un regard qui 
tienne compte de tous les aspects de la crise 
mondiale.

Réponses 

1. Les trois réponses sont bonnes !
2. Réponse 3.
3. Réponse 1. « Rerum Novarum » a été écrit 
par le pape Saint Léon XIII le 15 mai 1891, 
sur la condition ouvrière. Elle constitue le 
texte inaugural de la doctrine sociale de 
l’Église catholique.
Encycliques du pape François : Lumen fidei 
(2013) Laudato si' (2015) Fratelli tutti (2020).

29 et 30 avril 
Baptêmes 

de jeunes collégiens
 et lycéens.

13 mai
Rencontre 

de préparation 
des JMJ 

à Cruseilles.

Pendant les vacances de Pâques 2023, cinq 

jeunes du lycée Jeanne-d’Arc ont pris l’initiative 

de partir à Turin sur les pas de Don Bosco.  

Trois d’entre eux, Anaïs, Maxime et Léna (baptisée 

à Pâques), vont être confirmés le 11 juin 2023.

www.partner-chauffage.fr/contact

04 50 26 58 85

18, chemin des Tissottes 
74200 Thonon-les-Bains

metallerie.bochaton@orange.fr

les horaires des messes  sur votre smartphone !

Découvrez la nouvelle application

TOUS LES HORAIRES SONT AUSSI SUR 
WWW.MESSES.INFO
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Admirer
Prendre du temps, pour n’avoir d’autre occupation 
que prier, prendre un morceau de temps 
pour le consacrer à Dieu, le réserver à Dieu, à lui 
seul, en face-à-face, se tourner vers Dieu en totale 
remise de soi, chercher auprès de lui l’audace 
d’avancer sur la fragile ligne de crête constituée 
par l’Évangile, ouvrir les mains et dire : 
« Me voici pour te donner ce que je suis et aussi 
ce que je voudrais être », lever les yeux et dire : 
« Me voici devant toi, confiant et espérant ta 
lumière », parler à Dieu, de notre vie, de notre mort, 
de notre amour, de nos rêves, de nos angoisses,
de la joie qui tarde tant à venir et de l’existence 
toujours en équilibre instable entre beauté 
et misère, lui murmurer : 
« C’est toi mon rocher, sur toi je m’appuie ! »

Charles Singer
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